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E5_9C_B3_E4_B8_BE_E5_c57_613394.htm 气象与城市规划建设

密切相关 作为本轮城市总体规划修编公众参与活动的重要组

成部分，昨日，市规划局、市气象局联合举办“气象城市人

”公众论坛，探讨气象与城市规划的关系。来自国内的权威

气象专家与我市规划、气象部门的领导进行了交流。专家们

纷纷表示：“气象与城市规划建设密切相关”。 中国气象局

专家，中国工程院院士李泽椿表示，在修编城市总体规划时

，考虑气象和城市规划的关系，充分显示了深圳务实、科学

的精神。他认为，气象与城市规划建设密切相关，城市规划

必须考虑气象条件，城市规划建设对气象也会产生影响。他

还建议，深圳在修建诸如深港跨海大桥之类的大型建筑时，

必须充分考虑气象因素。 中科院大气物理研究所胡非研究员

也表示，大型建筑必须考虑气象因素，此外，在城市规划建

设中，诸如危险品储藏的选址问题，也必须详细研究气象条

件，把可能发生的危害降到最小的程度。 广东省气象局首席

专家吴兑研究员则通过一系列的详实数据证明，深圳的高速

经济发展、城市的快速扩张正在影响城市的气象及环境，深

圳必须处理好发展和人与自然和谐相处的关系。 深圳市气象

局副局长王延青则表示，气象与经济发展、民生福利关系非

常密切，深圳市日前出台的民生净福利指标体系中就体现了

相关的环境保护和空气质量问题，这些问题都是跟气象密切

相关。 市规划局副局长许重光介绍说：“深圳本轮城市总体

规划修编进行了一些新的探索和创新。其中一个重要的创新



就是对于城市规划研究的方法尽可能采用多学科的参与。今

天召开的气象与城市规划关系论坛就是其中之一，规划部门

受益匪浅。” 李泽椿（中国气象局专家，中国工程院院士） 

气象跟城市规划建设大有关系 在做城市总体规划时，考虑气

象和城市规划的关系，这充分显示了深圳务实、科学的精神

。 1989年我去当时的西德，当地的气象部门介绍说，法兰克

福修建一些大的建筑，比如说体育馆，必须要由气候部门盖

章同意才能进行。当时我不理解，怎么城市建设还需要气象

部门的行政许可呢？后来，随着研究的深入我发现，气象实

际上与城市规划建设大有关系。举个例子，早些时候修建京

珠高速公路的一段时，气象部门的同志就密切参与了设计过

程，因为这段路经过的路段必须解决大雾的问题，气象部门

的同志就与工程勘察设计人员一道，花了相当大的精力，设

计路线如何避开雾。再比如，气象人员也深度参与了三峡工

程，为的就是研究气候环境的影响，以减少工程导致泥石流

和滑坡的可能。这些都证明，气象工作对城市规划、工程建

设都具有很重要的意义。 再比如，城市应急问题。比方讲地

震，城市地区内有没有足够的避震设施？城市建筑物的防震

能力如何？都跟城市规划设计有很大的关系，我记得有一年

我在东京碰到地震，5点几级，但他们一点都没有慌张，因为

他们的城市防震能力很强。再比方说现在深圳在提倡发展循

环经济，利用太阳能和风能实际上就是循环经济，但城市具

不具备利用太阳能和风能的条件，这就跟气象有很大的关系

。 我想说的是，城市规划要考虑气象条件，反过来，城市规

划建设对气象也有影响。城市的急剧发展，高层建筑的大量

出现，会对城市的气象产生重大影响。 具体到深圳也有一些



现实的问题，比如说连接深圳和香港的深圳湾西部跨海大桥

，众多的摩天大楼，这些超大建筑在强风情况下如何设计抗

风，这都是规划建设者要考虑的问题。另外，城市里都会生

产、储存、运输危险化学品，怎么样利用气象知识，合理地

布置这些设施，都是城市必须考虑的问题。 许重光（深圳市

规划局副局长） 多学科参与让规划部门受益匪浅 深圳本轮城

市总体规划修编进行了一些新的探索，也做了一些创新。其

中一个重要的创新就是对于城市规划研究的方法尽可能采用

多学科的参与。除了我们今天提到的运用了气象的专业研究

在城市规划中应用以外，另外还有一些专题研究体现了对气

象科学的运用。第一，城市生态环境，生态城市建设与环境

保护的研究与气象的关系。第二城市综合防灾与公共安全与

气象的关系。 通过与多学科的合作，规划部门深受启发。深

圳作为一个高速发展的城市，在经济快速发展的同时怎么探

讨与自然、环境和谐发展，就是本次总体规划修编研究的主

要思路和方向。而本次“气象城市人”公众论坛对规划工作

也提出了很多很好的参考。首先，在城市结构布局上，通过

气象的研究进一步坚定了我们发展组团、网络式城市布局的

道路，实践和研究都证明，这种城市结构对改善城市的环境

有非常重要的作用。 此外，专家也向我们讲明了城市通风走

廊的重要作用；气象专家也告诉了我们在城市里面，哪些地

方是气候敏感点，也就是说不能安排一些有污染的项目，这

对我们在做产业布局规划时都很有帮助。 胡非（中科院大气

物理研究所，研究员） 大型建筑必须考虑气象因素 中国的经

济建设飞速发展，据权威统计，中国一年的大型工程建设总

量比其他所有国家的总和还要多。当今世界的十大建筑工程



，有六个都在中国，世界第一的跨海大桥、最高的楼房、最

大的水坝都在中国。这就带来了一系列问题。如何避免这些

大型建筑受气象灾害的影响？ 我并不是在这里危言耸听。美

国就有一个例子，一座大桥建成后不到半年就倒了，原因就

是被风刮倒的，当时就有一个路人拍了一段现场录像，我们

可以看到这座桥在风中左右剧烈地摇晃。深圳是个台风多发

地区，必须密切关注这一问题。 气象条件会影响大型建筑，

其实大型建筑也会改变气象条件。庞大的建筑物会改变我们

周边生活的环境。以气象为例，庞大的建筑会改变风速、温

度，甚至降水，它会使气象条件变得非常复杂。 随着国际形

势的变化，我们不得不考虑恐怖主义威胁的问题。再有就是

刚才有专家讲过的危险品储藏的选址问题，必须详细研究气

象条件，以把可能发生的危害降到最小的程度。 另外，我建

议深圳要建一座气象塔，而且要建一座比所有的建筑都要高

的气象塔，这样才能鸟瞰深圳的气象，为城市提供准确的气

象数据。 吴兑（广东省气象局首席专家，研究员） 珠三角城

市应高度关注灰霾问题 有一个气象专业词语，霾。我国的科

学家研究提出，这是由于人类活动增加使得大气颗粒污染增

加，使得透明度下降而产生的。具体到珠江三角洲，短短10

多年的时间就高度城市化了，其副作用之一就是环境也恶化

了，表现之一就是灰霾天气时常存在。 在上个世纪50年代

到70年代，珠江三角洲地区每年只有1－2天的霾日。但近些

年来大幅增加。在具体的城市中，每年霾日的数量东莞排全

省第一，深圳也急剧增加。我们做一个对比，在上个世纪50

年代，广州每年平均只有两天灰霾日，80年代以后就急剧增

加到100多天。而深圳在上个世纪80年代的霾日非常少，每年



只有6天左右。但是到了90年代，霾日数量急剧增加，目前已

经超过了广州，道理很简单，经济高速发展、城市快速扩张

、人类活动急剧增加，导致了气象条件的变化。 我想说的是

，城市规划一定要协调好人类活动与气象条件之间的关系。 

王延青（深圳市气象局副局长） 气象服务与民生净福利密切

相关 气象与经济、民生福利关系非常密切。深圳市日前出台

的民生净福利指标体系中就体现了相关的环境保护和空气质

量问题，这些问题都跟气象密切相关。 影响深圳的自然灾害

从我们50多年观测资料来看，台风暴雨影响非常大，近年来

强雷电、风灾、龙卷风、高温、灰霾、冰雹等等气象灾害也

逐步凸显起来，频率非常高，影响非常广。 为减少灾害的影

响，深圳的气象服务目前已扩展到了做好天气预报前提下做

好气候预测预估，重点是围绕灾害性天气的预警预报以及气

候变换的预测预估，为政府防灾应急，应对气候变化提供服

务。现在的天气预报依靠的不仅仅是人工探测和人工计算，

而且运用了大量现代探测信息和高科技的一些手段来进行天

气预报。 2011年世界大运会在深圳召开，相关部门领导都提

到如何进行大型活动场所的气象保证，比如说，如何在比赛

日不下雨？我们接下来要努力的方向，完全是围绕着行业和

民生需求，为深圳经济社会发展以及民生福利去做贡献。1
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